

selecciones de **FRANCISCANISMO**

MARTÍN CARBAJO-NÚÑEZ. <i>“Para que tengan vida” la regla de san Francisco</i>	231-258
MARTÍN CARBAJO-NÚÑEZ. <i>La familia en el magisterio reciente y en la espiritualidad franciscana</i>	259-282
MARTÍN CARBAJO-NÚÑEZ. <i>Fraternidad y madre tierra. Todos hermanos en la casa común</i>	283-305
EUGENIO MARTÍNEZ MANJÓN. <i>Franciscanos y sultanes en marruecos. (Una tesis doctoral poco conocida)</i> ..	307-320
LINO TEMPERINI. <i>La Tercera Orden Regular de san Francisco de Asís. Preguntas y respuestas [sobre su historia]</i>	321-337
GRAZIELLA BALDO. <i>Ser madres de Jesús</i>	339-341
GIUSEPPE PERTA. <i>La historia. La opción revolucionaria de la pobreza en una época “machista”. Clara voto de libertad</i>	343-347
FELICE ACCROCCA. <i>“El rey pobre”. San Francisco en Greccio: Navidad de 1223</i>	349-352
PIETRO MESSA. <i>“Heno, pesebre y eucaristía”. Elecciones y gestos del Poverello en el relato de Tomás de Celano.</i>	353-356
PIETRO MESSA. <i>La celebración de Navidad en Greccio en el texto de Tomás de Celano: un altar portátil sobre el pesebre</i>	357-361
ALVIERO NICACCI. <i>Reflexiones bíblicas sobre el Sacrum Commmercium Sancti Francisci cum Domina Paupertate</i>	363-400
FRANÇOIS DELMAS-GOYON. <i>El principio de organización de la Compilatio Assisiensis (CA) (LP)</i>	401-429
Recensiones	431-436
Publicaciones Instituto Teológico de Murcia OFM	437-449
Normas de Publicación	451-452

148

2023

Vol. LII

Fasc. II

MARTÍN CARBAJO-NÚÑEZ, OFM

LA FAMILIA EN EL MAGISTERIO RECIENTE Y EN LA ESPIRITUALIDAD FRANCISCANA

Abstract: This article studies the family in the recent Magisterium and in Franciscan spirituality. Besides being recognized as the basis of society and its first school, the family is also proposed as a model to express some theological realities and fundamental human values. The paper begins by showing the importance of the concept of family in the Magisterium (1st part) and then it studies how the Franciscans have assumed it in their way of understanding themselves, in their legislation and in the exercise of authority (2nd part). Finally, the third part focuses on the Franciscan vision of creation as a cosmic family.

Keywords: Family, Franciscanism, Authority, Ecology, fraternity.

Sommario: Questo articolo studia la famiglia nel recente magistero ecclesiastico e nella spiritualità francescana. Oltre a riconoscerla come base della società e prima scuola, la famiglia è anche proposta come modello per esprimere alcune realtà teologiche e diversi valori umani fondamentali. L'articolo inizia mostrando l'importanza del concetto di famiglia nel Magistero recente (prima parte) per poi studiare come i francescani l'hanno assunta nel loro modo di intendere sé stessi, nella loro legislazione e nell'esercizio dell'autorità (seconda parte). Infine, la terza parte analizza la visione francescana della creazione come famiglia cosmica.

Parole chiave: Famiglia, francescanesimo, autorità, ecologia, fraternità.

Sumario: Este artículo estudia la familia en el Magisterio eclesiástico reciente y en la espiritualidad franciscana. Además de reconocerla como base de la sociedad y primera escuela, la familia es propuesta también como modelo

para expresar realidades teológicas y valores humanos fundamentales. Se empezará mostrando la importancia del concepto de familia en el Magisterio reciente (1ª parte) para después estudiar cómo la han asumido los franciscanos en su modo de entenderse, en su legislación y en el ejercicio de la autoridad (2ª parte). Finalmente, en la tercera parte, se indicará la visión franciscana de la creación como familia cósmica.

Palabras clave: Familia, Franciscanismo, Autoridad, Ecología, fraternidad.

* * *

La reflexión teológica reconoce que la familia es la base de la sociedad y frecuentemente la propone como modelo para expresar conceptos teológicos y valores humanos fundamentales. Esto resulta especialmente evidente en el Magisterio eclesiástico reciente y en la espiritualidad franciscana. El Papa Francisco insiste en que necesitamos potenciar la vida familiar para poder avanzar hacia un mundo más fraterno, “plasmado por la interdependencia y la corresponsabilidad”¹. Por desgracia, estamos asistiendo a una crisis de la familia y a una ruptura, a nivel global, de las relaciones gratuitas, fraternas y afectuosas que la caracterizan. Juan Pablo II afirma que esta “decadencia de la cultura del matrimonio está asociada a un aumento de pobreza y a una serie de numerosos otros problemas sociales”, incluyendo la “crisis de ecología humana”².

¹ FRANCISCO, «*Fratelli tutti*. Carta encíclica» (3.10.2020), [FT], 127, LEV, Ciudad del Vaticano 2020. Cf. ID, «*Amoris Laetitia*. Exhortación apostólica post-sinodal» (19.03.2016), [AL], n. 194, en *Acta Apostolicae Sedis* [AAS], 108/4 (1.04.2016) 311-446.

² PAPA FRANCISCO, «Discurso en el coloquio internacional sobre la complementariedad del hombre y la mujer» (17.11.2014), n. 2, en AAS 106/12 (2014) 979-981. La crisis de la familia dio origen a una crisis de ecología humana”. *Ibid.*

El término “familia” suele aplicarse no sólo a la familia nuclear, basada (o no) en el matrimonio, sino también a la familia de los creyentes³, a la familia humana universal y a la familia cósmica⁴. A él va asociado el concepto de “fraternidad”, que el Papa Francisco pone en relación con la espiritualidad franciscana. Concretamente, afirma que “fue el testimonio evangélico de san Francisco, con su escuela de pensamiento, el que dio a este término [fraternidad] el significado que ha conservado a lo largo de los siglos”⁵.

En la primera parte de este artículo mostraremos la importancia del concepto de familia en el Magisterio reciente (1ª parte). En la segunda parte, estudiaremos cómo lo han asumido los franciscanos en su modo de entenderse, en su legislación y en la forma de ejercer la autoridad. Finalmente, en la tercera parte, se indicará la visión franciscana de la creación como familia cósmica⁶.

1. IMPORTANCIA DE LA FAMILIA EN EL MAGISTERIO RECIENTE

El Concilio Vaticano II revaloriza las relaciones familiares y fraternas a todos los niveles. La Iglesia, afirma, “debe renovarse en Cristo y transformarse en familia de Dios”⁷. Con respecto a los consagrados,

³ *Catecismo de la Iglesia Católica*, [CCC], n. 854, LEV, Ciudad del Vaticano 1997; cf. JUAN PABLO II, «*Familiaris consortio*. Exhortación apostólica» (22.11.1981), [FC], n. 74, en AAS 74 (1982) 81-191.

⁴ Sobre el enfoque ecológico de la familia: ANDREWS Mary P. - BUBOLZ Margaret M. - PAOLUCCI Beatrice, «An ecological approach to the study of the family», en *Marriage and family Review* 3 (1980) 29-49.

⁵ PAPA FRANCISCO, «“La fraternidad, principio regulador del orden económico”. Mensaje a la Academia pontificia de ciencias sociales con motivo de la sesión plenaria» (24.04.2017), n. 1, en *L'Osservatore Romano*, [OR], 99 (29.04.2017) 7.

⁶ Este artículo desarrolla el contenido de una conferencia que el autor impartió en el 7º simposio internacional de familiología, celebrado el 2.06.2023 en la universidad de Warmia Ymazury, Olsztyn (Polonia). El artículo también incluye algunas ideas que desarrolló ampliamente en el libro: CARBAJO-NÚÑEZ M., *La fraternidad universal. Raíces franciscanas de Fratelli tutti*, Efarantzazu, Vitoria-Gasteiz 2022.

⁷ CONCILIO VATICANO II, «*Gaudium et spes*. Constitución pastoral» (07.12.1965), [GS], n. 40, en AAS 58 (1966), 1025-1120.